
Антикоррупция

Как рассказала сотрудни-
ку редакции «Красного мая-
ка» глава Болгатовской воло-
сти Антонина Федоровна ПИ-
МИНОВА, в волостную адми-
нистрацию с самыми разными 
вопросами еженедельно обра-
щаются по 7-8 человек. Это и 
местные жители, и приезжие.

Зимой обращения касают-
ся в основном расчистки мест-
ных дорог от снега, летом – их 
ремонта. В этом году уже отре-
монтирована дорога Волково – 
Болдино (территория бывшей 
Духновской волости), ее длина 
– 3 км. Начата подсыпка разби-
той дороги в самом Духнове.

Многие вопросы касают-
ся водоснабжения населенных 
пунктов. В деревнях не толь-
ко ремонтируются водоразбор-
ные колонки и водонапорные 
башни. Там, где нет водопрово-
дных сетей, копаются новые ко-
лодцы. Уже выкопаны колодцы 
в деревнях Искорки (это тоже 
бывшая Духновская волость) и 
Крымы. Колодец в Искорках – 
глубокий, на него ушло 12 же-
лезобетонных колец; в Кры-
мах обошлись четырьмя. Заве-
зено 5 колец для постройки ко-
лодца в деревню Липовец. Кро-
ме того, новые колодцы хотят 
выкопать жители Болгатова и 
Сменова.

Вместе с социальным ра-
ботником волостная админи-
страция занималась вопро-
сом оформления человека в 
дом-интернат для инвалидов 
и престарелых.

Часто обращаются в адми-
нистрацию и за справками: о со-
ставе семьи, о регистрации по 
месту жительства. Помимо это-
го, здесь совершаются и дей-
ствия нотариального характера.

ДОРОГИ, 
КОЛОДЦЫ 
И ДРУГОЕ

Президент России Дми-
трий Медведев анонсировал 
законопроект, который наце-
лен на совершенствование 
государственного регулиро-
вания в сфере борьбы с кор-
рупцией. В ближайшее время 
президент внесет его на рас-
смотрение Госдумы РФ. Мед-
ведев выразил надежду, что 
законопроект будет рассмо-
трен парламентариями до-
статочно быстро.

               *    *    *
В ближайшие два-три 

года средняя зарплата в 
России должна вырасти до 
32 тысяч рублей, заявил 
премьер-министр Владимир 
Путин. Он добавил, что к кон-
цу 2011 года средняя зар-
плата в России должна до-
стигнуть примерно 24 тысяч 
рублей. В начале сентября 
средняя российская зарпла-
та составляла около 22,5 ты-
сячи рублей в месяц.

               *    *    *
Новый полпред прези-

дента в Северо-Западном 
федеральном округе Нико-
лай Винниченко отправил в 
отставку своего помощника 
Валерия Голощапова. Кро-
ме того, будет уволен заме-
ститель полпреда Сергей Не-
стеров, а также еще один по-
мощник – Александр Полуке-
ев. Освободившиеся места 
получат чиновники, работав-
шие с Винниченко на Урале.

               *    *    *
Спасательные силы Чер-

номорского флота России 
приняли на вооружение но-
вый автономный необитае-
мый подводный аппарат «Об-
зор-600». Подводный робот 
будет использоваться воен-
ными для разведки морско-
го дна. Решение о принятии 
«Обзора-600» на вооружение 
было принято по итогам ис-
пытаний, проводившихся в 
2010 году.

               *    *    *
Выживший при крушении 

Як-42 под Ярославлем ин-
женер Александр Сизов рас-
сказал, что никаких замеча-
ний к работе авиатехники ни 
при подготовке к полету, ни в 
ходе полета не было. Он так-
же уточнил размещение пас-
сажиров в самолете: руко-
водство, тренеры и игроки 
«Локомотива» находились в 
переднем и среднем салонах.

               *    *    *
Сбербанк с 1 октября запу-

стит в пилотном режиме про-
ект «Национальный хантер», 
в рамках которого будет вы-
являть мошенников среди 
потенциальных заемщиков. 
По словам вице-президента 
Сбербанка Вадима Кулика, в 
проекте примут участие еще 
пять российских кредитных 
организаций, названия кото-
рых пока не раскрываются.

Среда,  28 сентября  2011  года             №78 (12306)             ВЫХоДит по СрЕДАМ и СуББотАМ               цена 7 руб.

23 сентября прошло оче-
редное совещание по проти-
водействию коррупции в муни-
ципальном образовании «Опо-
чецкий район», которое открыл 
глава района П.М.ВАСИЛьеВ. 
В работе совещания приняли 
участие председатель Псков-
ской областной обществен-
ной организации «Центр устой-
чивого развития Псковской об-
ласти» С.Ю.НИКОНОВ, дирек-
тор межотраслевого институ-
та коммунальных стратегий 
В.Н.БОНДАРь, эксперт проекта 
по противодействию коррупции 
А.Н.ДеМеНтьеВ, доцент кафе-
дры журналистики Тюменского 
государственного университе-
та е.О.АРБАтСКАЯ, замести-
тель главы администрации рай-
она т.Ю.БОБыЛеВА, работ-
ники районной администрации, 
главы администраций городско-
го и сельских поселений и их за-
местители, представители СМИ 
и прокуратуры.

Темой совещания стали ти-
повые ситуации конфликта ин-
тересов в муниципальном об-
разовании. Об административ-
ных и этических ограничениях 
в муниципальной сфере и по-

ложениях законодательства о 
конфликте интересов подроб-
но рассказал А.Н.Дементьев. В 
частности, он остановился на 
том, что понятие коррупции зна-
чительно шире, чем просто по-
лучение чиновником взятки. 
Коррупция может проявляться 
и в протекционизме чиновника 
своим родственникам в том или 
ином деле, так называемом «ку-
мовстве». В этих случаях лич-
ная заинтересованность муни-
ципального служащего может 
противоречить интересам об-
щества. А.Н.Дементьев остано-
вился в своем выступлении на 
работе комиссии по конфликтам 
интересов, особо подчеркнув, 
что в нее должен входить неза-
висимый эксперт.

Своим видением конфлик-
та интересов в общественной и 
коммерческой сфере поделил-
ся С.Ю.Никонов. А о возмож-
ностях местных средств мас-
совой информации в выявле-
нии и предотвращении подоб-
ных конфликтов рассказала при-
сутствовавшим на совещании  
Е.О.Арбатская.

Не менее интересной была 
и вторая часть мероприятия, 

представлявшая собой дело-
вую игру (тренинг), в процессе 
которой рассматривались ти-
повые ситуации конфликта ин-
тересов в муниципальном об-
разовании, причем как на при-
мере реальных событий, так и 
смоделированных на тренин-
ге. Все участники деловой игры 
были разделены на три услов-
ные группы, представлявшие 
средства массовой информа-
ции, комиссию по конфликту 
интересов и администрацию 
района. При рассмотрении ти-
повой ситуации представите-
ли СМИ должны были изло-
жить свое мнение о возможно-
сти или невозможности опубли-
кования такого материала на 
страницах газеты, члены комис-
сии определяли, имел ли место 
конфликт интересов в данном 
условном случае, а работники 
администрации говорили о тех 
мерах, которые нужно принять 
для разрешения конфликта.

При подведении итогов экс-
перты отметили, что тренинг 
прошел интересно и полезно, а 
также заверили, что вскоре сно-
ва посетят Опочецкий район.

А. Крылов.

СОВЕЩАНИЕ ЗАВЕРШИЛОСЬ 
ДЕЛОВОЙ ИГРОЙ

ВоЛоСтнЫЕ 
ноВоСти

продолжается
подпИсКа На ГаЗетУ

на 1-е полугодие 2012 года
СтОИМОСть ПОДПИСКИ
В ОтДеЛеНИЯХ СВЯЗИ
С ДОСтАВКОЙ НА ДОМ:

на 1 месяц –  44 руб. 51 коп.
на 3 месяца –  133 руб. 53 коп.
на 6 месяцев –  267 руб. 06 коп.

ДО ВОСтРеБОВАНИЯ
на 1 месяц –  42 руб. 79 коп.
на 3 месяца –  128 руб. 37 коп.
на 6 месяцев –  256 руб. 74 коп.

В ООО «ПРеССА»
на 1 месяц –  43 руб. 
на 3 месяца –  129 руб. 
на 6 месяцев – 258 руб. 
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БЛАгоуСтройСтВо

Макушинская волость – 
одна из первых, начавшая 
более-менее цивилизованно 
убирать мусор на своей терри-
тории. Местная администра-
ция заказала мусорные кон-
тейнеры и заключила договор 
на вывоз бытовых отходов с 
МУП «Коммунсервис». В соот-
ветствии с требованиями кон-
тролирующих органов теперь 
в волости начали оборудовать 

площадки, где установлены кон-
тейнеры, в соответствии с сани-
тарными правилами.

8 сентября работники «Ком-
мунсервиса» работали в насе-
ленных пунктах, ранее входив-
ших в бывшую Ладыгинскую во-
лость или расположенных по до-
роге на Ладыгино. Контейнер-
ные площадки делали четыре 
человека. Они вкапывали и це-
ментировали железные стол-

бики, ставили между ними де-
ревянный поддон, на который 
устанавливали мусорный кон-
тейнер. С трех сторон пло-
щадка обносилась металли-
ческой сеткой, столбики кра-
сились черной краской. Ско-
ро будут изготовлены крышки, 
чтобы можно было сверху за-
крыть контейнеры от кошек и 
собак. Больших скопищ ни тех, 
ни других в деревнях не на-
блюдалось, но раз так нужно, 
пусть так и будет. 

За день в волости были 
оборудованы четыре контей-
нерные площадки в деревнях 
Карпово, Ладыгино, Запекле-
во и Арапы. Теперь на очере-
ди Звонская волость. «Пра-
вильные» контейнерные пло-
щадки по заказу местных ад-
министраций будут оборудо-
ваны и в других населенных 
пунктах. Дело останется за 
малым – сохранить их в пер-
возданном виде. А это будет 
зависеть уже от сознательно-
сти местных жителей.

А. Крылов.

КоНтеЙНерНЫе плоЩадКИ 
оБорУдУЮтся таК, КаК положеНо

19 сентября на базе Дома 
детского творчества проходил 
семинар руководителей об-
разовательных учреждений и 
профсоюзного актива Опочец-
кого района. Он носил обучаю-
щий характер и был посвящен 
вопросам заключения коллек-
тивного договора в образова-
тельных учреждениях. 

Семинар вели предсе-
датель Псковского област-
ного совета профсоюзов 
У.А.МИХАЙЛОВА, замести-
тель председателя облсов-
профа Н.Л.ПАРтХАЛь и за-
меститель председателя ОК 
профсоюза работников народ-
ного образования и науки РФ 
Н.Н.ГОРБАЧеВА.

Все участники семинара 

в группах прорабатывали от-
дельные разделы коллектив-
ного договора, разбирались 
в тонкостях, касающихся за-
ключения  трудового догово-
ра, профессиональной подго-
товки, переподготовки и по-
вышения квалификации, рас-
пределения рабочего време-
ни и времени отдыха, оплаты 
и нормирования труда, охра-
ны труда и здоровья. После 
вдумчивого изучения и раз-
бора каждого раздела коллек-
тивного договора, прошло об-
суждение. Ведущие семинара 
ответили на вопросы собрав-
шихся. К окончанию семина-
ра каждый его участник имел 
готовый макет коллективного 
договора.

оБрАзоВАниЕ

проВелИ оБУЧаЮЩИЙ сеМИНар

По роду моей работы (я 
водитель-дальнобойщик) мне 
приходится ездить не только 
по области, но и бывать далеко 
за ее пределами. И я обратил 
внимание на то, что на въезде 
в крупные города (и даже в не-
большие населенные пункты) 
нередко стоят художественно 
выполненные стелы, на кото-
рых представлен герб или сим-
вол. Такие стелы – своего рода  
визитная карточка населенно-
го пункта. 

Приближается знаменатель-
ная дата – 600-летие основания 
крепости на реке Великой – Опоч-
ки. В истории нашего города есть 
немало славных боевых страниц. 
Об Опочке упоминают в своих тру-
дах видные российские ученые. 

Так что почему бы на въезде 
в наш город не установить памят-
ный знак с указанием юбилейной 
даты?.. К примеру, можно было 
бы выполнить его в виде крепост-
ной стены и сторожевой башни, 
ведь в Опочке до 70-х гг. XVIII 

нАроДнАя прогрАММА

УстаНоВИтЬ ЮБИлеЙНЫЙ паМятНЫЙ ЗНаК 
На  ВЪеЗде  В  опоЧКУ

Меньше недели осталось 
у федеральных льготников 
Псковской области для того, 
чтобы сделать выбор – полу-
чать социальный пакет или 
его денежную компенсацию в 
2012 году.

Заместитель управляю-
щего региональным отделе-
нием Пенсионного фонда РФ 
Александр МОРДИшОВ рас-
сказал, что к федеральным 
льготникам относятся участ-
ники Великой Отечествен-
ной войны, инвалиды войны, 
члены семей погибших воен-
нослужащих, ветераны бое-
вых действий, лица, награж-
денные знаком «Жителю бло-
кадного Ленинграда», быв-
шие несовершеннолетние 
узники концлагерей, инвали-
ды по общему заболеванию, 
дети-инвалиды, чернобыль-
цы и другие. На сегодняшний 

день таковых в области 85757 
человек.

«С 2009 года федеральным 
льготникам не нужно ежегод-
но подавать в органы Пенсион-
ного фонда заявление об отка-
зе от набора социальных услуг 
– так называемого соцпакета, 
– пояснил заместитель управ-
ляющего. – Теперь эта процеду-
ра упрощена. Тем, кто отказался 
от социального пакета на 2011 
год и не изменил своего реше-
ния на 2012 год и последующие 
годы, обращаться в Пенсионный 
фонд нет необходимости. Если 
же федеральный льготник изме-
нил свое решение и считает, что 
в дальнейшем ему лучше полу-
чать набор социальных услуг, а 
не деньги, или право на их по-
лучение появилось у граждани-
на впервые, то до 1 октября ему 
нужно подать заявление в Пен-
сионный фонд».

пЕнСионнЫй ФонД инФорМируЕт

Выбор между деньгами и соцпакетом 
надо сделать до 1 октября

В настоящее время око-
ло 85,2% льготников области 
отказались от того или ино-
го вида услуг и предпочли 
деньги. В прошлом году «от-
казные» заявления написали 
87,9% льготников области. 

Справка: На оплату набо-
ра социальных услуг с 1 апре-
ля 2011 года направляется 
750 рублей 83 копейки в ме-
сяц, в том числе:

- обеспечение необходи-
мыми медикаментами – 578 
рублей 30 копеек; 

- предоставление путевки на 
санаторно-курортное лечение 
при наличии медицинских пока-
заний – 89 рублей 46 копеек;

- бесплатный проезд на 
пригородном железнодорож-
ном транспорте, а также на 
междугородном транспорте к 
месту лечения и обратно – 83 
рубля 07 копеек.

22 сентября состоялась 
16-я сессия Собрания депу-
татов городского поселения 
«Опочка». 

Депутаты рассмотрели и 
приняли изменения и допол-
нения в Устав муниципаль-
ного образования «Опочка», 
а также внесли изменения в 
бюджет города. Корректиров-
ка основного финансового до-
кумента связана с непредви-
денными расходами на опла-
ту труда юриста, привлеченно-
го для консультаций, и специ-
алиста при создании сайта го-
родской администрации в Ин-
тернете. Депутаты решили, что 
впредь с юристом будет заклю-

чаться договор сроком на один 
месяц. Пролонгация договора 
будет зависеть от эффектив-
ности работы этого человека.

На сессии внесены не-
обходимые изменения в По-
ложение о порядке управле-
ния и распоряжения муници-
пальной собственностью го-
родского поселения «Опоч-
ка». Затем депутаты перешли 
к рассмотрению последнего 
вопроса повестки дня. Разго-
вор шел здесь о проведении 
собраний жителей Опочки, 
на которых будут рассматри-
ваться вопросы благоустрой-
ства города.

в. САмАрин.

ВЛАСть

ПРОШЛА СЕССИЯ 
ГОРОДСКОГО СОБРАНИЯ

века сохранялась деревянная 
крепость на Валу. 

В обсуждении этого проек-
та могли бы участвовать и дру-
гие жители Опочки и вносить 
свои предложения, а в решении 
финансовой стороны вопроса – 
помочь предприниматели. 

Я думаю, что установление 
такого юбилейного памятно-
го знака вполне достойно стать 
одним из пунктов «Народной 
программы». 

Ю. ниКолАев.

Одно из направлений дея-
тельности Опочецкого район-
ного центра культуры – рабо-
та с людьми с ограниченными 
возможностями. Клуб инвали-
дов при отделе по работе с мо-
лодежью начал функциониро-
вать 1 июля. 

Как отметила руководи-
тель клуба Оксана Никола-
евна ИВАНОВА, они работа-
ют с людьми с ограниченны-
ми возможностями из Болга-
товского психоневрологиче-
ского интерната и Опочецкого 
дома-интерната для престаре-
лых и инвалидов в возрасте до 
30 лет. 

Первые встречи с инвали-
дами носили ознакомитель-
ный характер и проходили 
они на Валу. В группах прово-
дились тренинги в форме игр. 
Так, участники встречи должны 
были рассказать о себе, сво-
их увлечениях, а также о сво-
ем соседе. Помимо этого, они 
пели песни, запускали в небо 
воздушные шары. Цель таких 
тренингов – сплотить людей, 
живущих рядом, но порой друг 
о друге ничего не знающих. 

Стоит добавить, что для 
людей с ограниченными воз-
можностями организуются по-

ездки по исторически значи-
мым местам нашего района. 
Они уже побывали на экскур-
сии в Опочецком краеведче-
ском музее. 

Оксана Николаевна рас-
сказала, что планируется так-
же и работа с детьми из кор-
рекционной школы-интерната. 
В группе 22 ребенка, все они 
разные, однако занятия бу-
дут проводиться со всеми сра-
зу. Встречи с ними намечено 
проводить каждый третий чет-
верг месяца в Опочецком рай-
онном центре культуры. Заня-
тия будут направлены на раз-
витие памяти, моторики рук, 
дети будут ходить на танцы. 
Кроме этого, для ребят под-
готовлено множество самых 
разнообразных и увлекатель-
ных игр, их ждут призы и чае-
пития. 

Пока это только нача-
ло. Впереди еще много рабо-
ты. Организаторы клуба будут 
очень рады, если среди опо-
чан найдутся неравнодушные 
и со своей стороны окажут по-
мощь в проведении этих за-
нятий. Только вместе мы смо-
жем сделать так, чтобы люди 
с ограниченными возможно-
стями жили обычной жизнью.

ЧЕЛоВЕк и оБщЕСтВо

«МЫ ВМЕСТЕ»
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о ЧеМ пИсала раЙоНКа…
Сентябрь 1961-го

«Второй год наш рыбцех за-
нимается разведением водопла-
вающей птицы. Как показывает 
опыт, это очень выгодно. Нынче 
закупили 3600 утят белой пекин-
ской породы. Для них заранее 
был построен утятник, который 
обошелся недорого. Его соору-
дили из глинохвороста... За пти-
цей ухаживали работницы рыб-
цеха Евгения Захарова, Галина 
Васильева и Анна Жарова. Они 
добросовестно относились к по-
рученному им делу. Все утята 
уже откормлены и сданы госу-
дарству на мясо. Их общий вес 
составил 70,4 центнера».

                *    *    *
Объявление: «Районный от-

дел культуры с 6 по 27 сентября 
проводит кинофестиваль худо-
жественных фильмов». В про-
грамме кинофестиваля указаны 
дни и время проведения киносе-
ансов в кинотеатре на Валу, Ма-
кушинском и Лаптевском клубах. 
Демонстрировались фильмы: 
«Большая семья», «Евдокия», 
«Балтийское небо», «Солдат-
ка», «Калиновая роща», «Рас-
сказы о юности».

                *    *    *
«На улицах Опочки каждый 

пятый встречный – велосипе-
дист. Факт, конечно, отрадный. 
Он свидетельствует о постоян-
но растущем материальном бла-
госостоянии жителей города. И 
вместе с тем приходится трево-
житься: многие владельцы вело-
сипедов пренебрегают элемен-
тарными правилами езды... В 
июле задержано было 53 вело-
сипедиста, допустивших те или 
иные нарушения правил езды. 
Составлялись протоколы. Их 
рассматривала административ-
ная комиссия при райсовете».

Сентябрь 1971-го
«Наш район должен отпра-

вить жителям Крайнего Севера 
500 тонн раннего картофеля. На 
30 августа отгружена 501 тон-
на. Наибольший вклад в досроч-
ное выполнение плана отгрузки 
«второго хлеба» внесли карто-
фелеводы колхозов «Урожай», 
«Вперед», «Путь к коммунизму».

                *    *    *
«Свыше ста посылок в день 

проходит через руки операто-
ра узла связи П.И.Зваунс и ее 
ученицы Н.Поповой. Вес каж-
дой – до десяти килограммов. 
И большинство посылок с над-
писью – фрукты. Опочане от-
правляют их своим родственни-
кам и знакомым в Мурманскую, 
Ленинградскую, Кемеровскую и 
другие области».

                *    *    *
«Межрайонное телеателье, 

которое находится в нашем го-
роде, начало выполнять для 
населения новый вид услуг – 
«увеличивать» экраны телеви-
зоров путем их замены».

                *    *    *
«Большой объем работ вы-

полнили водители Опочецкой 
автоколонны №1300 в Орен-
бургской области. Ими перевезе-
ны тысячи тонн зерна, силосной 
массы. После завершения ра-
бот в этой местности все семь-
десят автомашин и обслужива-
ющий персонал на днях были 
переведены в Воронежскую об-
ласть, где приступили к перевоз-
кам урожая сахарной свеклы».

  Сентябрь 1981-го
«Очень медленными темпа-

ми пополняются запасы семян 
льна во всех без исключения 
льносеющих хозяйствах района. 
До сего времени не приступили 
к засыпке семян в большинстве 
колхозов и совхозов, возделы-
вающих «северный шелк». Так-
же неудовлетворительно обсто-
ит дело в районе с пополнени-
ем запасов семян многолетних 
трав».

                *    *    *
«В нашем районе под охра-

ной находятся следующие при-
родные объекты: парки в дерев-
нях Крулихино, Высокое, Глубо-
кое, Емельянцево, озеро Глубо-
кое, река Великая в пределах 
Опочки, Ровняжское клюквен-
ное болото, камень-валун в де-
ревне Меньшиково, селекцион-
ные насаждения и эталоны лес-
ного хозяйства Опочецкого лес-
хоза. Охрана памятников при-
роды возложена на те организа-
ции, на чьей территории они на-
ходятся».

                *    *    *
«В Варыгине на киноуста-

новке трудится Игнат Сафоно-
вич Макеев. Большой опыт по-
могает киномеханику преподне-
сти фильм зрителям качествен-
но и добротно, так что жители 
совхоза покидают сеансы с чув-
ством удовлетворения, в хоро-
шем настроении… По итогам 
социалистического соревно-
вания за шесть месяцев этого 
года среди работников сельских 
киноустановок ему присвоено 
первое место в районе и звание 
«Лучший по профессии».

Сентябрь 1991-го
«Новое акционерное обще-

ство «БИО» организовано при 
торфопредприятии «Опочец-
кое». Его учредителями являют-
ся торфопредприятие и ассоци-
ация «Синтез» из Пскова. Цель 
организации акционерного об-
щества «БИО» – налаживание 
выпуска продукции из торфа».

                *    *    *
«В спорткомитет поступи-

ло сообщение, что из Таллина в 
Одессу бегом добирается Петр 
Васильевич Хрущев. Длина этой 
сверхмарафонской дистанции – 
2070 километров. Цель – попу-
ляризация бега, а также провер-
ка возможностей человека. Если 
все будет, как задумано у органи-
заторов этого интересного дела, 
в Опочке П.В.Хрущев будет 16 
сентября около 18 часов».

Сентябрь 2001-го
«В этом году  в районе впер-

вые переступили порог школы 
порядка 200 детей. Пополни-
лись молодыми специалистами и 
ряды педагогов. 1 сентября с мо-
лодым задором и энтузиазмом 
в классы вошли два выпускника 
пединститута и три – Опочецкого 
педагогического колледжа».

                *    *    *
«На животноводческих фер-

мах района в этом году выявле-
но 82 коровы, зараженных лей-
козом. В соответствии с ветери-
нарными правилами по профи-
лактике и борьбе с лейкозом все 
они подлежат обязательной вы-
браковке и сдаче на мясокомби-
нат. По состоянию на середину 
сентября 60 голов уже сдано».

Подготовила и. ПроКловА.

плаН проВедеНИя МеропрИятИЙ 
К дНЮ пожИлоГо ЧелоВеКа

25 сентября во дворе Опочецкого районного 
центра культуры прошел вечер бардовской пес-
ни, посвященный Дню туризма. Надо отметить, 
что организаторы постарались создать для го-
стей практически походные условия. Здесь была 

разбита палатка, рядом на костре гото-
вились гречневая каша с тушенкой и чай. 
Любители туристических походов оце-
нили кашу по достоинству, поставив ей 
высший бал.

О близости к цивилизации напоми-
нали лишь сцена с аппаратурой и удоб-
ные скамейки для зрителей.

Атмосферу похода поддерживали 
также песни под гитару. Опочане теп-
ло приветствовали выступление псков-
ского творческого объединения люби-
тельской песни «Махаон». Здесь же 
на концерте можно было приобрести и 
диск с записями этого коллектива. 

В завершение вечера участники 
объединения и зрители вместе исполнили песню 
«Милая моя». Опочане не хотели расставаться с 
«Махаоном» и в благодарность за чудесный кон-
церт подарили гостям из Пскова еще три музы-
кальные композиции.    

отМетИлИ  деНЬ  тУрИЗМа

Поет «Махаон»

Форма проведения 
мероприятия

Дата проведения 
и время

место проведения

«Славим возраст золо-
той»,  вечер-посиделки

24.09.2011 г., 
15.00

Ляпуновская сельская библиотека

«Славим возраст золо-
той»,  вечер-посиделки

28.09.2011 г.,
15.00

Пригородная волость

«Возраст не помеха», 
концертная программа для 
пенсионеров 

29.09.2011 г.,
15.00

Дом престарелых

«Возраст не помеха», ве-
чер вопросов и ответов

30.09.2011 г.,
14.00

Опочецкая районная библиотека

«И нисколько мы с тобой 
не постарели», посиделки

30.09.2011
14.00

Матюшкинский сельский 
центр культуры

«О людях хороших и до-
брых», тематический вечер

1.10.2011 г.,
12.00

Звонская сельская библиотека

«Нам года не беда», кон-
цертная программа для го-
рода

1.10.2011 г.,
15.00

Опочецкий районный центр культуры

«Нам года – не беда», те-
матический вечер

1.10.2011 г.,
12.00

д. Белки

«Славим возраст золо-
той», концертная программа

2.10.2011 г.,
14.00

Барсановский сельский центр культуры 

«Вы еще молодой!», кон-
церт

2.10.2011 г.,
14.00

Макушинский сельский 
центр культуры

«Бабушкины посиделки» 2.10.2011 г.,
13.00

Духновский сельский центр культуры

«Бабушка рядышком с 
дедушкой», концерт, 
чаепитие

2.10.2011 г.,
14.00

Лобовский сельский центр культуры

«Нам года – не беда», те-
матический вечер

2.10.2011 г.,
12.00

Барабанская сельская библиотека

«Летят года», концерт 
учащихся Глубоковской 
школы

3.10.2011 г.,
14.00

Аристовский сельский центр культуры

«Нет, нисколько мы не 
постарели»

3.10.2011 г.,
13.00

Крулихинская сельская библиотека

«Ваших лет – золотые 
россыпи»,  чаепитие

4.10.2011 г.,
10.00

Краснооктябрьская 
сельская библиотека

«Нам года – не беда», 
концертная программа

5.10.2011 г.,
12.00

Лаптевский сельский центр культуры

«Нам года – не беда», 
концертная программа 

5.10.2011 г.,
16.00

Варыгинский сельский центр культуры

«В каждом человеке ма-
ленькое сердце», вечер-
посиделки

5.10.2011 г.,
12.00

Норкинская сельская библиотека

«Нам года – не беда», 
концертная программа

6.10.2011 г.,
14.00

Глубоковский сельский центр культуры

6 октября (женский день) и 7 октября (мужской день) с 15.00 до 20.00 для по-
жилых людей будет работать городская баня (по предъявлении удостоверения).

6 октября с 10.00 до 12.00 – День открытых дверей в администрации опо-
чецкого района: на вопросы ответят юрист, представители социальной сфе-
ры, регпалаты, нотариус и другие специалисты.
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   коМАнДироВкА В СоСЕДний рАйон

В Дедовичах краеведческий 
музей в 2006 году был объеди-
нен с районной библиотекой. 
Его современный статус – от-
дел историко-краеведческой 
работы. Заведует этим отде-
лом Нэля Максимовна Федоро-
ва, которая и познакомила опо-
чецких журналистов с экспози-
циями, представляющими ма-
териалы по истории Дедовичей 
и информацию краеведческого 
характера.

Одно из важнейших направ-
лений работы дедовичских крае-
ведов – изучение партизанского 
движения в годы Великой Оте-
чественной войны. Ведь на тер-
ритории Дедовичского райо-
на в августе 1941 года был со-                                                         
здан Партизанский край. Это 
уникальное явление в исто-
рии партизанского движения на 
Псковщине: в тылу 16-й немец-
кой армии огромный район в те-
чение года жил по советским за-
конам.

Партизанский край образо-
вался 1 августа 1941 года, когда 
начала боевые действия 2-я Ле-
нинградская партизанская бри-
гада. В нее вошли разрозненные 
дновские и порховские партизан-
ские отряды, порознь не имев-
шие возможности противостоять 
сильному и хорошо вооруженно-
му противнику. 2-я Ленинград-
ская партизанская бригада была 
сформирована согласно дирек-
тиве Ленинградского штаба пар-
тизанского движения; ее коман-
диром был назначен кадровый 
военный Н.Г.Васильев.

Вслед за дновскими и пор-
ховскими партизанами в брига-
ду влились партизанские отря-
ды Сошихинского, Славковско-
го, Дедовичского, Поддорского, 
Белебелковского районов и ча-
сти Ашевского.

В жесточайших боях с ок-
купантами 2-я Ленинградская 
партизанская бригада очисти-
ла от них территорию протя-
женностью с севера на юг 120 
км, с запада на восток – 80 км. 
Партизанский край, центром ко-
торого был Дедовичский рай-
он, опоясывала довольно силь-
ная 180-километровая оборони-
тельная полоса.

В крае, включавшем в себя 
400 сел и деревень с населени-
ем около 35 тысяч человек, ра-
ботали колхозы, сельсоветы, 
другие учреждения, шли заня-
тия в школах.

Дедовичские партизаны бы-
ли участниками крупных опера-
ций по ликвидации фашистских 
гарнизонов в ряде населенных 
пунктов, держали под контро-
лем железные и шоссейные до-

роги, нарушали коммуникации, по 
которым немцами подвозились к 
Ленинграду резервы.

Значимым событием в жизни 
Партизанского края была отправ-
ка через линию фронта обоза с 
продовольствием для осажден-
ного Ленинграда. Люди добро-
вольно собрали 28 тонн муки, бо-
лее 14 тонн других продуктов, а 
также деньги в фонд Красной Ар-
мии. 5 марта 1942 года обоз дви-
нулся к линии фронта из дерев-
ни Нивки. В пути к обозу, перво-
начально насчитывавшему 161 
санную подводу, присоединялись 
новые. Линию фронта пересекли 
уже 223 подводы.

Все 80 км до линии фрон-
та обоз двигался только но-
чью. Днем подводы прята-
ли в лесах или во дворах до-
мов в деревнях, лежавших 
на пути следования обоза.

В конце концов продук-
ты были доставлены на           
железнодорожную станцию 
Черный Двор Осташковско-
го района, перевезены к Ла-
дожскому озеру и на 30 ма-
шинах отправлены в осаж-
денный Ленинград. 

Вслед за обозом в город 
на Неве прибыла делегация 
Партизанского края во главе с 
руководителем Дедовичской 
оргтройки А.Г.Поруценко, ко-
торую ленинградцы встреча-
ли очень тепло.

За успешно проведен-
ную операцию по достав-
ке продовольствия в осаж-
денный город ее участникам 

были вручены правительствен-
ные награды, а трем патриотам 
присвоено звание Героя Совет-
ского Союза.

Благородный почин жителей 
Партизанского края и партизан 
по доставке продовольствия в 
Ленинград затем был поддержан 
многими республиками СССР, го-
родами, селами.

Партизанский край постоянно 
угрожал тылам группы гитлеров-
ских армий «Север». Для охраны 
железных и автомобильных до-
рог противник вынужден был дер-
жать здесь чуть ли не полумилли-
онную армию.

Три попытки уничтожить Пар-
тизанский край были безуспеш-
ны, и только в конце августа 1942 
года в ходе крупномасштабной 
операции с привлечением фрон-
товых частей, танков и авиации 
немцам удалось захватить его 
территорию. Однако с партизан-
ским движением оккупантам по-
кончить не удалось. Партизаны в 
организованном порядке частью 
ушли за линию фронта, частью – 
в другие районы.

…Есть в отделе историко-
краеведческой работы Дедович-
ской районной библиотеки и стенд, 
посвященный юному партизану 
Лене Голикову. Он был бригадным 
разведчиком 67-го отряда 4-й Ле-
нинградской партизанской брига-
ды, действовавшей на территори-
ях Новгородской и Псковской об-
ластей. Участвовал в 27 боевых 
операциях. Особенно отличился 
при разгроме немецких гарнизо-
нов в деревнях Апросово, Сосни-
цы, Север. Погиб 24 января 1943 
года в деревне Острая Лука Де-
довичского района, не дожив не-
скольких месяцев до своих 17 лет. 

На стенде в от-
деле представлен 
большой живопис-
ный портрет Лени, 
есть здесь и све-
дения о нем, в том 
числе – письмо от 
бывшего командира 
партизанской роты 
А.А.Михайлова с 
рассказом о Лене 
Голикове.

Тем, кто уже за-
был свое пионер-

ское детство, и тем, кто пионе-
ром никогда не был, хочется на-
помнить, что за доблесть и отвагу 
юный партизан Леня Голиков на-
гражден орденом Ленина, орде-
ном Отечественной войны I сте-
пени, медалью «За отвагу» и ме-
далью «Партизану Отечествен-
ной войны» II степени. И не толь-
ко.

…13 августа 1942 года, воз-
вращаясь из разведки от шоссе 
Луга – Псков, неподалеку от де-
ревни Варницы Стругокраснен-

ского района партиза-
ны, в числе которых был 
и Голиков, гранатой по-
дорвали немецкую лег-
ковую машину. В штаб 
бригады был доставлен 
портфель с документа-
ми, в том числе – чер-
тежи и описание новых 
образцов немецких мин, 
инспекционные донесе-
ния вышестоящему ко-
мандованию и другие 
важные бумаги военного харак-
тера. За этот подвиг активный 
участник партизанской операции 
16-летний Леонид Голиков был 
представлен к званию Героя Со-
ветского Союза.

В донесении командира от-
ряда указывалось, что Голиков в 
перестрелке убил из автомата ге-
нерала Рихарда фон Виртца, со-
провождавшего его офицера и 
шофера. Однако военным исто-
рикам хорошо известно, что по-
сле этого, в 1943-1944 гг., гене-
рал Виртц командовал 96-й пе-
хотной дивизией, а в 1945 году 
был взят в плен американскими 
войсками. После освобождения 
из плена Виртц проживал в ФРГ и 
умер 9 декабря 1963 года.

Вполне возможно, что в ав-
густе 1942 года генерал-майор 
Виртц занимал должность на-
чальника инженерных войск в 

штабе 16-й армии или в одном 
из ее корпусов, а в подорван-
ном партизанами автомоби-
ле действительно находились 
офицеры его штаба и подпи-
санные им документы, из чего и 
был сделан неверный вывод о 
гибели самого Виртца.

Долгое время считалось, 
что фотографий Лени Голикова 
не сохранилось, и для портре-
та, созданного Виктором Фоми-
ным в 1958 году, позировала 
сестра Лени – Лида. Но суще-
ствует и подлинная фотогра-
фия героя (фото вверху).

…В 2011 году в России от-
мечалось 70-летие начала пар-
тизанского движения во время 
Великой Отечественной войны. 
Этой знаменательной дате по-
священ большой стенд в вести-
бюле Дедовичской районной 
библиотеки, где размещены са-
мые ценные материалы отдела  
историко-краеведческой рабо-
ты о дедовичских партизанах, о 
важнейших событиях военного 
времени. Возле него опочецкие 
журналисты, покинув неболь-
шое помещение отдела, оста-
новились еще раз, чтобы сно-
ва внимательно посмотреть на 
исторические фотографии…

в. ивАновА.

УХОДИЛИ В ЛЕСА ПАРТИЗАНЫ…

Мать Л.Голикова на могиле сына

Н.М.Федорова
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ДорожнЫй ДнЕВник

дороги в россии разные
Хотя целью нашего корот-

кого путешествия (всего во-
семь дней, начиная с 6 ав-
густа) было не изучение ка-
чества дорог России, начать 
свой рассказ хочу как раз с до-
рог. 

Дороги в России разные. 
Есть прямые, как стрела, с 
прекрасным покрытием, краси-
выми развязками, ухоженными 
обочинами (во многих местах 
дорожники не только обкаши-
вают траву, вырубают кустар-
ник, но еще и мусор собира-
ют в большие полиэтиленовые 
пакеты, которые потом выво-
зят на свалки), но есть и дру-
гие – не дороги, а скорее на-
правления. Радует, что очень 
много дорог ремонтируют, рас-
ширяют, открывают дополни-
тельные полосы, строят новые 
мосты, виадуки. 

Взялись наконец-то и за 
«убитые» дороги Псковщины. 
Тот, кто часто ездит по обла-
сти, видит, что ремонт ведется 
и сделано уже немало. 

О новгородских до-
рогах мы ничего не зна-
ли, тем более неожидан-
ным было для нас вле-
теть на границе обла-
стей в огромную яму. Ин-
тересно, что предупре-
ждающих знаков о при-
ближающейся дорожной 
преисподней там не на-
блюдалось (во всяком 
случае, на тот момент). 
Не успеешь сбросить 
скорость – прощайся с 

подвеской. И 
потом на не-
сколько десят-
ков киломе-
тров, вплоть 
до Сольцов, 
дорога походи-
ла на военную, 
сплошь покры-
тую воронка-
ми после оче-
редного артоб-
стрела… 

В отноше-
нии безопасности на дорогах 
есть прописная истина: доро-
га не любит лихачей и требует 
крайней сосредоточенности. По 
пути на Южный Урал мы виде-
ли только одну незначительную 
аварию. На обратном – две с се-
рьезными последствиями и не-
сколько мелких, где пострадало 
только железо. 

На огромном щите перед 
Уфой пугающие цифры: «Погиб-
ло – 11, ранено – 41 человек». 
Вдоль трассы сплошь и рядом 
предупреждения: «Аварийно-

опасный участок». Но правила 
писаны не для всех. Находятся 
и те, кто, невзирая на сплошную 
разделительную полосу, идет 
на крутом взгорке на обгон. Ри-
скуют… 

Идущая впереди нас машина 
друзей-новгородцев была снаб-
жена навигатором. Пару раз нам 
пришлось убедиться, что атлас 
автомобильных дорог бывает 
надежнее навигатора, для кото-
рого сто километров – не крюк. 

Стоит сразу же оговорить-
ся, что и дорожным указателям 
надо доверять с оглядкой. В 
этом убедились вскоре за Ниж-
ним. Пересекли Оку, обогнули 
Нижний Новгород по объезд-
ной и повернули на Казань. И 
тут оказалось, что указатель 
в этом месте поставить пото-
ропились – дорогу достроить 
не успели. Надо было возвра-
щаться и делать приличный 
крюк. Но отдыхавшие на обочи-
не водители-дальнобойщики, 
увидев наше замешательство, 
сказали, что некоторые здесь 
едут прямо по щебенке. Мы 

рискнули… И выехали 
на казанскую трассу, но 
те триста метров по не-
укатанной подушке из 
крупного серого щеб-
ня описанию не подда-
ются.

Еще один нюанс с 
дорожными указателя-
ми – это разница в ки-
лометраже. Опять же 
на казанской трассе 
заметили следующее: 
справа на обочине зна-
чится  «Казань – 78», 

в десяти метрах на транспа-
ранте над дорогой – «Казань – 
73». Разница, может, и неболь-
шая, однако…

Многие пугали нас пробками 
на МКАД. Пробки подстерегали 
нас совершенно в других местах. 
Первая значительная – в Вы-
шнем Волочке. В плотной колон-
не ползли довольно долго. Одно-
временно убедились: нахалов на 
дороге не мерено. И они любыми 

путями пытают-
ся пробиться впе-
ред, не признавая 
никаких правил и 
не уважая никого, 
кроме себя и сво-
ей надобности. 
Дальнобойщики с 
ними пытаются бо-
роться по-своему. 
Если наглецы 
один за другим на-
чинают обгонять 
колонну справа, то 
большегрузы про-
сто перегоражива-
ет им путь.

На обратном 
пути все «преле-
сти» дорожной 
пробки вкусили 
в Тольятти. Уже 
давно перевалило 
за полдень, но солнце пекло не-
щадно. В тени +36. Никакого ве-
терка с Волги. Три часа черепа-
шьим шагом. Машина и мы сами 
перегрелись настолько, что при-
шлось выруливать из колонны. 
Пока двигатель остывал, пыта-

лись раздо-
быть холод-
ную воду, что 
на окраине го-
рода в такую 
жару оказа-
лось крайне 
сложно. Но, в 
конце концов, 
живительная 
влага была 
найдена, и мы 
вернулись в 
строй...  

Ну а Московскую кольцевую 
в ночь с 6 на 7 августа мы про-
летели на более чем прилич-
ной скорости. Правда, навига-
тор чуть не увел нас вглубь Мо-
сквы, но наши водители вовре-
мя сориентировались и уточни-
ли дорогу у местных. 

На обратном пути по МКАД 
мы двигались в субботу. Мо-
сквичи в эту пору выбирают-

ся на отдых за город, поэто-
му на дороге не разгонишь-
ся. Сплошной поток машин тя-
нулся до самой Истры. Не зря 
говорят, что столица в выход-
ные вначале полдня «выпле-
скивает» из себя москвичей, а 
затем так же медленно «вса-
сывает» их обратно. Земля 
вокруг Москвы вся поделена и 
разгорожена заборами и огра-
дами, за ними – дачные по-
селки, кооперативы, базы от-
дыха, загородные особняки. В 
одном месте видели пригла-
шение покататься на вертоле-
те. На площадке стояло сразу 
пять небольших винтокрылых 
машин. 

Если отдых проводишь в 
дороге, то и разговоры потом 

только о дорогах. Но главное 
для пассажиров авто не то, что 
впереди, а что вокруг. А вокруг 
нас расстилались бескрайние 
просторы России. Леса, поля, 
луга, реки и озера. Одним сло-
вом – красота! И, что вдвойне 
приятно, всю дорогу нам све-
тило солнце.

н. илЬинА.
(Продолжение следует)

ПУТЕШЕСТВИЕ НА ЮЖНЫЙ УРАЛ И ОБРАТНО
Лето – пора удивительная, в первую очередь по-

тому, что оно имеет свойство пролетать незаметно. 
Но зато каждое лето оставляет неповторимые вос-
поминания. Хочу поделиться с читателями «Красно-
го маяка» своими впечатлениями от поездки на Юж-
ный Урал. 

Всего на автомобиле до Магнитогорска и обратно 
мы преодолели более 5000 километров. Поскольку 
туда ехали вместе с друзьями из Великого Новгоро-
да, то путь наш до конечного пункта пролегал через 
Порхов, Сольцы, Великий Новгород, тверь, Москву, 
Владимир, Нижний Новгород, Казань, Уфу, Белорецк. 
А на обратную дорогу мы выбрали иной маршрут: 
Магнитогорск – Уфа – тольятти – Пенза – Рязань – 
Москва – Ржев – Великие Луки.

Детская площадка в Сольцах

Рязань

До  Казани 15 км

На горной дороге

Белорецк


